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孙述涛（威海市委书记）：

接待时有什么特产上什么
7 月 1 日，面对着鲜红的党旗，威海市委常委班

子全体成员重温入党誓词，随后召开专题民主生活
会，以这种特殊的方式来纪念建党 93 周年。

在会上，威海市委书记孙述涛带头亮出个人“四
风”问题清单———“片面认为‘接待也是生产力’，为
尽地主之谊，只要是本地特产，有什么上什么”。

郭台铭（富士康创办人兼总裁）：
员工自杀九成是自身原因

7 月 1 日，据英国天空新闻台报道，富士康创办
人兼总裁郭台铭与投资人会谈时表示，厂内员工自
杀案件有九成是因为“个人感情问题”和“家庭纠
纷”，不是因为劳动条件不佳。

随着富士康用工人数的不断扩大，员工在厂区
自杀的现象频繁发生，2010 年发生的“员工连环跳
楼案”更是震惊世界，富士康内部因此作出改革，推
出减少员工加班时间，增加工资、安装防护网以及员
工心理辅导等一系列措施。

郭台铭曾表示，富士康已进行大量投资，改善中
国工厂的劳动条件，并称外界对于富士康“血汗工
厂”的指责是不公平的。

潘涛（北京市环境保护科学研究院院长）：
北京PM2.5年均浓度有望 2030年达标

潘涛 7 月 1 日表示，该院正在测算北京的
PM2.5 年均浓度能否在 2030 年达到国家标准 35
微克 / 立方米，如能有效落实相关措施，北京的
PM2.5 年均浓度有望在 2030 年达标。

潘涛是在当日举办的“2014 年城市与环境国际
学术研讨会”上作出上述表态的。研讨会上，多位专
家分别就资源环境约束下的区域一体化发展、大气
污染治理对策和技术等主题作学术报告。

中国社科院：
失业保险覆盖面应扩至农民工

中国社科院 7 月 1 日发布社会保障绿皮书《中
国社会保障发展报告（2013）》指出，中国失业保险及
就业服务覆盖面较小，下一步覆盖面应进一步扩大
到农民工和其他灵活就业群体。

由中国社会科学院劳动与社会保障研究中心
发布的该报告显示，中国失业保险制度在不同群
体的覆盖面差距较大，国有企业失业保险覆盖率
为 66.98%，集体企业失业保险覆盖率为 22.8%，私
营企业失业保险覆盖率为 11.1%，个体工商户失业
保险覆盖率为 2.7%。

报告指出，随着中国城市化进程的加快以及二
元经济社会结构的影响，大量的农民转移到城市从
事临时性的工作，这类群体面临的失业风险较大，但
没有被失业保险制度所覆盖。

广州市社科院：

广州去年人均年餐饮消费居全国首位
广州市社科院最近发布的商贸蓝皮书透露，

2013 年广州市人均年餐饮消费超 6000 元，位居国
内大城市首位。不过广州餐饮企业规模偏小、文化内
涵不足，蓝皮书建议广州发展夜宵文化，发展美食旅
游项目。

蓝皮书指出，目前大部分餐饮企业仍奉行传统、
粗放型经营方式，缺乏统一的现代经营标准，呈现出
规模小、单店多、龙头企业少的特征。

徐杰（江苏省宿迁泗洪县城头乡组织委员）:

我私自挪用了公款
“我是来自首的，我私自挪用了公款！”江苏省宿

迁泗洪县城头乡组织委员徐杰私自挪用了一笔 150
万元的土地补偿款去“炒股”，在听了一场廉政讲座
后，主动向检察机关投案自首。

4 月 10 日，泗洪县检察院“预防职务犯罪检察
长宣讲团基层行”来到城头乡，为近百名党员干部作
了专题预防职务犯罪讲座。讲座中结合发生在该乡
的典型职务犯罪案件对许多典型案例进行了分析。

当时，观众席上的徐杰如坐针毡。“纸是包不住
火的！”在经过 10 多个小时的思想斗争后，徐杰决定
到泗洪县检察院去自首。

华生（经济学家）：
国企成权钱结合官商勾结重灾区

党的十八届三中全会以来，中央纪委公布国企
负责人违纪案件频次加密，尤其是今年 3 月份以来，
先后有 36 人因各类违法违纪行为接受调查或被开
除党籍公职。

与此同时，中央纪委监察部新一轮机构改革将
国资委及央企单独切分出来由新设立的第五纪检监
察室负责，国资委被确定为反腐查案首批八个改革
试点之一，国资委内部密集召开反腐会议提出建设
反腐防控体系……

“国企已成为权钱结合、官商勾结的重灾区，是
整个反腐链条中绕不过去的一环。”经济学家华生在
接受记者采访时说。

袁奇峰（中山大学地理与规划学院教授）：
山顶挖湖疯狂又狂妄

近日，原广东省委常委、广州市委书记万庆良涉
嫌严重违纪违法被调查、免职。对此，中山大学地理
与规划学院教授袁奇峰在微博上炮轰“出事官员”不
懂规划：“因为广州中新知识城规划的挫折，新加坡
规划之父刘太格说，不要再叫我‘规划之父’了，我在
广州遇到了‘规划之神’。出事官员大多不尊重科学，
不知道常识，在山顶开挖大湖，在山地建百米大道，
疯狂又狂妄。”

安萨里（印度副总统）:

中印应改变彼此负面看法
6 月 30 日，正在中国访问的印度副总统安萨里

在中国社科院发表演讲，他说，中印在目前关系良好
发展基础上，应开展全方位对话，改变各自在一些方
面上的负面看法。

在当天的演讲中，对两国经济合作，安萨里认
为，中印双方需要互补性协同发展，“印度增长的消
费市场、技术人员、先进的软件业同中国巨大的市
场、雄厚的制造业和成本竞争力相结合，能为两国经
济合作提供良好平台”。 （邱锐整理）
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日前，新华网刊发的一组信用体系建设
的报道，让江苏睢宁县陷入舆论质疑风潮。
2010 年 1 月 1 日推行，睢宁政府花了 80 万元
开发了一套用于大众信用评级制度的征信系
统，征集本地 14 岁以上 114 万居民的个人信
用信息。但因为该征信系统由政府征信办主
导，加上该系统规定招商引资可获加分，闹
访、缠访将扣分，因此被民众及高校学者认为
这一征信系统实际上是给人划分三六九等的

“良民证”。
应该说，一个国家的现代化程度越高，其对

个人信用的重视程度就会越高。个人、企业的信

誉如何，足以影响其未来的发展。在欧美等发达
国家，不管是买房还是贷款，有关机构都会对申
请者的个人信用系统进行调查，不合格者的申
请不会被通过。从这个层面上来说，江苏睢宁县
算得上“紧跟国际潮流”，其出发点也是为了纠
正民风、官风，值得表扬一下。

但在中国目前的现实情况下，一项好的
政策，往往在制定与执行过程中就会走偏，尤
其是在政府部门过度参与的情况下。江苏睢
宁县的这套个人征信系统就是如此。因为该
系统由政府部门主导，自然会反映为政者的
个人及部门意识。而系统中设计招商引资的

部分，正是地方政府官员的主要工作之一，这
一点自然在系统中得到重视。而有关上访等
问题，向来是基层政府的“老大难”问题，因
此，设计者也自然将相关处罚措施加入到这
一系统中。其结果就是，原本用于客观反映居
民个人信誉的系统，结果却变成不伦不类的

“四不像”，看似包罗万象，其实都不着调。在
这样的情况下，民众及学者嘲讽该系统为新
版“良民证”，自然有一定道理。

当然，我们也应该看到这套系统中积极
的部分，不能把睢宁版征信系统一棒子打死，
比如对居民闯红灯、欠债不还等规定，就属于

征信系统中应该有的部分。关键问题在于，政
府部门让这套征信系统承担了太多使命，因
此，当地政府应该做的，是给这套征信系统进
行全面优化、减负，让它发挥征信系统原本该
有的作用。

此外，对于这套征信系统是不是该由政
府部门来牵头管理，也是一个值得商榷的事
情。在国外乃至中国其他地区，个人征信系统
的内容主要由银行等社会机构提供，个人可
以查询。有鉴于此，睢宁县政府也应该将这套
系统交给第三方机构进行管理，确保个人征
信系统不受政府行政意志的干预。

“良民证”折射政府权力自负

7 月 2 日，吉林省吉林市江南公园，鸡妈妈带领着灰褐色的孔雀宝宝出游玩耍找昆虫吃。
据江南公园动物饲养班班长张甲生介绍，圈养的孔雀，容易受到外界干扰，不能安心孵宝宝，于是他

们找来鸡妈妈帮忙孵化。孔雀的孵化期为 26 天，最小的这窝 13 只孔雀宝宝是在 6 月中旬孵化出来的。
现在江南公园共有 60 只小孔雀，由 4 只鸡妈妈代理照顾着。入冬前，它们就会长大离开鸡妈妈过上

圈养的集体生活。 CFP 供图

去行政化方能让行业协会归正途
近日，国家审计署在官网发布审计报告

称，卫计委主管的中华医学会等 33 个社会组
织和医管所等 9 个事业单位，利用所在部门
影响力，采取违规收费、未经批准开展评比表
彰、有偿提供信息等方式取得收入共计 17.79
亿元。其中，中华医学会于 2012 年至 2013 年
在召开的 160 个学术会议中，收取医药企业
赞助 8.2 亿元。

不可否认，中华医学会等组织所举办的
学术会议，搭建了一个医生与研究人员相互
交流、学习与提高的平台，使研究人员能够接

触国际最新的医疗资讯，在一定程度上促进
了医学的发展。而且，出于可持续发展的角
度，学术会议赚取一定经济利益也无可厚非。
但问题在于，上述组织或许本末倒置，过于关
注学术会议所带来的经济利益。例如，据媒体
报道，中华医学会的敛财手段包括，用广告展
位、医生通讯录和注册信息等作为回报，以 20
万元至 100 万元价格公开标注不同等级的赞
助商资格。

其实，更进一步说，这种经济利益是协会
背后行政资源的显现———成立于 1915 年的

中华医学会，承担着继续医学教育、专科医师
培训、考核、医疗事故鉴定、医学科技项目评
审等垄断性行政职能。

所以，赞助单位之所以为中华医学会等
机构“慷慨解囊”，正是想利用这种行政资源
来谋取利益，最终形成了一个参会者、主办
方、赞助费三者构成的利益链条。只不过，这
个利益链条，损害的却是消费者的利益。正如
北京正安中医骨伤科专家罗炳翔在微博上直
言：“一直感觉当今中国许多神乎其神的、费
用高昂的新手术新药品新仪器，多是通过‘医

学学术会议’普及推广给广大基层医院一线
医生，推广过程就是一个洗脑过程，直到医生
们终于认可并如火如荼应用于患者。”

有人这样评论某些行业协会：戴市场的
帽子，拿政府的鞭子，坐行业的轿子，收企业
的票子，供官员兼职的位子。因此，要想断绝
中华医学会等协会的“生财之路”，根本的手
段还在于加快行业协会去行政化的步伐，使
其重归正道，返回学术研究本义。最终，使各
方规范地参与到医学科普和学术研究活动
中来。

近日，国务院发布《事业单位人事管理条
例》（以下简称《条例》），对事业单位岗位设
置、公开招聘和竞聘上岗、聘用合同、奖惩及
争议处理、工资福利和社会保险等人事管理
主要环节作出了明确规定。其影响将涉及全
国 111 万个事业单位、3153 万事业编制人员。

作为不以营利为目的，旨在增进社会福
利，满足社会文化、教育、科学、卫生等方面需
要的机构，事业单位对增进我国社会福利、保

证社会正常运行发挥了重要作用。但长期以
来，事业单位也产生了机关臃肿、人浮于事等
诸多问题，所以上述《条例》对于提高我国事
业单位运行效率、明晰事业单位人员责权等
方面无疑具有重要意义。

不过，虽然这是我国第一部系统规范事
业单位人事管理的行政法规，但其并非我
国事业单位改革的“破冰之旅”。早在 1996
年，中共中央办公厅、国务院就出台了《中

央机构编制委员会关于事业单位改革若干
问题的意见》，明确了事业单位的改革方
向。而据媒体统计，近二十年间，中央和省
部级政府部门制定的相关政策达 400 多项。
特别是 5 年前，山西、上海、浙江、广东、重
庆等 5 个省市率先试行事业单位养老保险
制度改革。但是，直到目前，除了广东、上海
稍有进展之外，其他省市均未实行。

而造成上述局面的原因即在于，我国许

多事业单位承担着国家行政职能，性质与政
府机关类似，但改革却只改事业单位，不改政
府机关，使许多事业单位的人员心态难以平
衡，进而导致改革推行阻力增大。

或许只有加快政府职能转变，落实简政
放权措施，减少政府待遇与社会其他单位的
差距，才能使事业单位改革化被动为主动，最
终实现事业单位工作效率的提高。

改革不能只限于事业单位

一周新闻榜
本周最吸引中国科学人眼球的新闻
统计结果来自科学网（www.sciencenet.cn）

南开校长龚克回应张伟平院士论文署名事件
今年，南开大学教授张伟平院士与人合作

在顶尖学术期刊发表一篇论文，按照中国科学
技术信息研究所统计，不能算作南开的成果，只
因他是“第二作者”。而依据国际数学界惯例，合
作论文署名以作者姓名的英文拼音首字母为
序，作者并无贡献大小之分。

对此，龚克认为，张伟平教授希望得到的
其实是对学科特点和学界共识的尊重。不仅是
数学，其他一些领域也有以字顺署名的惯例，情
况多种多样。我国一直纠结于“第一作者”“通讯
作者”，重要原因是缺乏科研诚信环境，出现了
一些对成果没有实质贡献但仍“搭车”署名的滥
竽充数者。 （来源：中国青年报）

辽宁高考状元刘丁宁发公开信回应各界质疑
近日，一直处在舆论浪尖上的辽宁高考

“卫冕”文科状元刘丁宁，终于通过微博以发布
长篇公开信的方式回应各界非议。在这篇长约
2000 字的公开信中，刘丁宁对备受争议的“休
学复读”事件首次作出澄清，“当我通过思考与
实践认识到，再不按自己的心愿追求梦想我们
就老了……” （来源：新快报）

受争议转基因论文再获发表
一篇关于转基因（GM）玉米与老鼠肿瘤

生长的受争议论文曾在 2012 年发表，并在
2013 年被撤回，如今这篇论文再次被不同的
杂志发表。

首席作者 Gilles-Eric S佴ralini 在 6 月 24 日
的媒体发布会上称，4 本其他杂志也提出发表
该论文，但他和团队选择了 SpringerOpen 的

《欧洲环境科学》杂志，因为它可以开放获取，让
整个科学团体都可以看到该研究的发现。

（来源：中国科学报）

哈工大教授入选世界最具影响力科学家榜单
近日，汤森路透追踪了近两年在各自领域

高引用排名前 1%的热门论文，以此为依据评选
出了全世界 17位最具影响力科学家。哈尔滨工

业大学航天学院高会军教授成为该榜单 17 位
入选者中唯一一位中国学者。

入选者的研究工作被科学界认定为最
具影响力和最有价值的研究成果。高会军
教授因在网络控制的计算与滤波等方面作
出的突出贡献，入选世界最具影响力科学
家榜单。 （来源：哈尔滨工业大学）

南京理科状元弃清华北大报考国科大
“我的青春我做主”，6 月 26 日下午，在南

京师范大学附属中学的校园里，记者见到了南
京理科头名刘秋艳。对于放弃清华大学、北京大
学，而选择中国科学院大学，刘秋艳用了这样一
句话表示。 （来源：中国新闻网）

教育部：“211工程”和“985工程”名校
也可能转为职教

从学术型高校转为应用型大学，历史悠久
的名校也将面临这一转型。教育部职业教育与
成人教育司司长葛道凯在日前国新办发布会
上明确作出上述表态。由此意味着，部分传统的

“211工程”“985工程”等重点高校或将面临转
型。 （来源：南方都市报）

科学家发明新型高效浮油收集设备
记者日前从中国科学技术大学获悉，该校化学

与材料科学学院俞书宏研究组与工程科学学院丁航
研究组合作，在清理回收水面浮油装置的设计及应
用方面取得重要进展。相关成果日前发表于德国《应
用化学》杂志，并被该刊选为“热点论文”。

据了解，研究人员提出了将经过疏水纳米二氧
化硅处理的疏水亲油海绵与自吸泵相结合的新思
路，设计出一种新型浮油收集设备，能在水面上连续
且高选择性地收集浮油。

中科院科学家揭示胚胎发育新机制
中科院动物所段恩奎和王海滨实验室首次通过

小鼠遗传学模型，揭示了植入初期胚胎—子宫轴向
建立对胚胎发育的重要性，并首次证实了子宫信号
可指导胚胎植入时的正确定向。相关成果日前在线
发表于《细胞研究》杂志。

中加学者在宇宙学研究方面获新进展
近日，中科院高能所粒子天体物理中心的研究

人员和加拿大麦吉尔大学合作，在宇宙学研究方面
取得新进展。相关成果发表于《物理评论快报》。

多年来，高能所宇宙学研究团队在研究员张新
民的带领下，逐渐建立起一套“精灵反弹宇宙学”的
理论新体系。在此基础上，高能所研究员夏俊卿等人
基于 BICEP2 数据，并结合普朗克观测数据进行了
整体拟合分析。结果显示：之前提出的反弹暴涨模型
为 BICEP2 与普朗克实验观测提供了统一的诠释。

科学家合成多种有序介孔沸石材料
6 月 30 日，记者从上海交通大学获悉，该校

金属基复合材料国家重点实验室车顺爱课题组
与瑞典科学家合作，在合成有序介孔沸石材料
方面取得突破性成果。相关成果发表于《自然—
通讯》杂志。

据了解，该研究的核心是在常规的表面活性剂
疏水链端引入芳香基团，通过分子间的 π-π 堆积
增强疏水作用力，进一步稳定胶束和沸石骨架结构。
所制备的介孔沸石材料具有很好的多级孔特征，利
于大分子自由进出沸石内部参与相关催化反应，有
效解决了物质在孔道内的传输和扩散限制。

新发现使铲除“超级细菌”成为可能
长期以来，由于滥用抗生素导致细菌耐药，产生

所谓的“超级细菌”，已成为一个全球医疗卫生难题。
中科院生物物理研究所研究员黄亿华团队的一项最
新研究成果，为研发能够攻克“超级细菌”的新型抗
生素铺平了道路，使铲除“超级细菌”成为可能。《自
然》近日在线发表了这项重要成果。

科学家实现系列抗生素全合成
记者从中科院上海有机化学研究所获悉，该所

生命有机化学国家重点实验室俞飚课题组在最新研
究中，完成了抗生素 A201A 的首次全合成。相关研
究成果已发表于《美国化学会志》。

据俞飚介绍，A201A 是一个结构独特的核苷类
抗生素，其中含环外烯醚的呋喃糖单元从未在其他
天然产物中出现过。该抗生素由美国礼来公司于
1976 年从一株链霉菌中分离得到，对革兰氏阳性菌
和大多数厌氧性革兰氏阴性菌显示出强烈的抗菌活
性。 （选自《中国科学报》）


